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информационные технологии

— тенденция —

Цифровизацию сегодня исполь-
зуют во всех отраслях экономики. 
В настоящий момент человечество 
переживает уже четвертую по счету 
промышленную революцию. Пер-
вая произошла два века назад после 
замены традиционного ручного тру-
да машинами. Второй индустриаль-
ный переворот случился после изоб-
ретения и внедрения конвейерно-
го производства. Третья революция 
связана с использованием числово-
го программного управления и мик-
ропроцессоров. Четвертый перево-
рот представляет собой внедрение 
глобальной сети и искусственного 
интеллекта в отрасль производства. 
Главный принцип новейшей индус-
триальной революции — тотальный 
переход к управлению и контролю 
производственной сферы при помо-
щи цифровизации.

Правительство РФ в 2017 году ут-
вердило программу «Цифровая эко-
номика Российской Федерации», 
направленную на создание усло-
вий для развития общества знаний, 
повышение благосостояния и ка-
чества жизни граждан путем повы-
шения доступности и качества това-
ров и услуг, произведенных в циф-
ровой экономике с использовани-
ем современных цифровых техно-
логий, повышения степени инфор-
мированности и цифровой грамот-
ности, улучшения доступности и ка-
чества госуслуг для граждан, а так-
же безопасности как внутри стра-
ны, так и за ее пределами. Главной 
целью программы является созда-
ние экосистемы цифровой эконо-
мики, в которой данные в цифро-
вой форме являются ключевым фак-
тором производства во всех сферах 

социально-экономической деятель-
ности, при этом обеспечено эффек-
тивное взаимодействие бизнеса, на-
учно-образовательного сообщества, 
государства и людей.

По мнению врио заместителя 
председателя регионального пра-
вительства — руководителя депар-
тамента информационных техно-
логий и связи Станислава Казарина, 
за несколько лет возможно добить-
ся экономического прорыва на ба-
зе современных информационных 
технологий.

«В Самарской области высокоин-
тернетизированное население, хо-
рошо развита телекоммуникацион-
ная инфраструктура, создана благо-
приятная среда для внедрения циф-
ровых сервисов. И сейчас важно оп-
ределиться, как это сделать наибо-
лее эффективно», — цитирует госпо-
дина Казарина пресс-служба регио-
нального правительства.

Внедрять самые современные тех-
нологии планируют во всех отрас-
лях экономики. К примеру, на про-
шедшем в октябре текущего года Аг-
робизнесфоруме «АПК 2.0: экспорт 
как драйвер модернизации» достиг-
нуты договоренности о возможнос-
ти выбора Самарской области в ка-
честве пилотного региона по реали-
зации проектов цифровой трансфор-
мации сельского хозяйства.

Начальник управления ИТ 
АО РКЦ «Прогресс», председатель сек-
ции НТС министерства промышлен-
ности и технологий Самарской об-
ласти Александр Филатов на бизнес-
дискуссии «Цифровизация промыш-
ленных предприятий: Переход к ин-
дустрии 4.0», организованной изда-
тельским домом «Коммерсантъ», со-
общил, что на крупнейшем пред-
приятии ракетно-космической от-

расли внедряются самые современ-
ные системы автоматизации произ-
водства. «Конкурентные преимущес-
тва перехода к цифровизации оче-
видны, поэтому очень важно учиты-
вать этот момент. Причем каждый со-

трудник промышленного предпри-
ятия должен быть вовлечен в дан-
ный процесс. Конечно, без серьезно-
го финансирования, в нашем случае 
— государственного, здесь не обой-
тись, но зато можно достигнуть серь-

езных результатов. В конструкторс-
ком бюро АО РКЦ „Прогресс“ внед-
рена технология параллельного про-
ектирования, используется техноло-
гия управления данными и органи-
зационное моделирование. Косми-
ческая техника, созданная при по-
мощи самых современных техноло-
гий, отличается более высоким ка-
чеством и срока внедрения в про-
изводство», — заявил представитель 
АО РКЦ «Прогресс».

Заместитель министра промыш-
ленности и торговли Самарской об-
ласти Олег Волков отметил, что су-

мевшие быстрее сориентировать-
ся в меняющихся условиях будут ак-
тивнее развиваться. «Передовыми 
можно назвать только те государс-
тва, которые смогут найти правиль-
ный процесс модернизации в но-
вых реалиях. В России существуют 
различные формы государственной 
поддержки производства по цифро-
визации. И эта сфера будет подде-
рживаться и дальше, поскольку мы 
нуждаемся в технологическом скач-
ке», — заявил господин Волков.

В то же время представители про-
мышленности акцентируют вни-
мание на том, что основная слож-
ность при внедрении «цифры» свя-
зана с высокой стоимостью програм-
много обеспечения. «В целом наши 
предприятия достаточно продвину-
тые, они знают, что им необходимо 
делать и какие цифровые техноло-
гии внедрять. Однако на законода-
тельном уровне мы сейчас не можем 
закладывать программное обеспе-
чение в федеральные целевые про-
граммы. Кроме того, стоят програм-
мы дорого, а срок окупаемости у них 
большой. Находить „длинные“ де-
ньги под низкие проценты сложно. 
Если государство возьмет на себя 
поддержку в предоставлении гаран-
тий, субсидировании процентных 
ставок по таким кредитам, то это поз-
волит предприятиям региона совер-

шить цифровой рывок», — отметил 
начальник управления производс-
твенного планирования ПАО «Куз-
нецов» Станислав Ромащев.

По мнению представителей биз-
неса, использование самых совре-
менных технологий позволяет эко-
номить на персонале и используе-
мых ресурсах, а значит, и больше за-
рабатывать.

«Под цифровизацией сейчас по-
нимается достаточно широкий 
спектр инноваций — от электрон-
ных журналов в школах до внедре-
ния digital-сервисов даже в таких 

консервативных отраслях, как до-
бывающая промышленность и сель-
ское хозяйство. МТС как мультисер-
висный оператор уже несколько лет 
работает с самарскими компания-
ми, у нас есть реализованные кейсы 
по множеству направлений, вклю-
чая и относительно простые реше-
ния — такие как мониторинг уда-
ленных сотрудников и служебного 
транспорта, — и более сложные, на-
пример, системы телеучета для ком-
мунального хозяйства или програм-
мное обеспечение для автоматиза-
ции работы конвейеров на произ-
водстве. Инновации помогают на-
шим клиентам сократить затраты на 
персонал на 20–30 процентов и зна-
чительно сэкономить на ежеднев-
но потребляемых ресурсах — горю-
че-смазочных материалах, потреб-
лении электроэнергии, воды и теп-
ла», — поделилась опытом директор 
по маркетингу самарского филиала 
МТС Ирина Кошубина.

Дальнейшее внедрение цифро-
визации позволит уйти от традици-
онного процесса производства «же-
леза» на инжиниринг и «софт». При 
системном развитии передовых тех-
нологий и совместной работе госу-
дарства и бизнеса переход к цифро-
вой экономике будет происходить 
еще активнее.

Андрей Сазонов

— сегмент рынка —

В Самарской области реализация зако-
на о телемедицине, вступившего в си-
лу в январе, только набирает обороты. 
В основном в регионе телемедицинс-
кие консультации проводятся по схеме 
«врач-врач», то есть консультирование 
между медицинскими специалистами 
через интернет. Схема телемедицин-
ского взаимодействия «врач-пациент» 
в области пока не развита — главврачи 
отмечают, что предпочитают проводить 
обследование и лечение в присутствии 
пациента.

Уже почти год как в России действует за-
кон о телемедицине, который вступил в си-
лу 1 января 2018 года. В нем предусмотрена 
возможность оказания медицинской помо-
щи с использованием дистанционных кон-
силиумов, включая дистанционный мони-
торинг состояния пациента, дистанцион-
ные консультации пациентов врачами. До-
кумент обеспечивает создание «правовых 
основ использования информационно-те-
лекоммуникационных технологий в сфере 
охраны здоровья граждан».

В Самарской области телемедицинские 
консультации проводятся по схеме «врач-
врач», сообщают в областном министерстве 
здравоохранения. Телемедицинские кон-
сультации проводятся между медицинскими 
специалистами ведущих государственных 
медицинских учреждений и медучреждени-
ями «первичного звена». К ведущим медуч-
реждениям региона относятся ГБУЗ «Самар-
ская областная клиническая больница име-
ни В. Д. Середавина», «Самарский областной 
клинический онкологический диспансер», 
«Самарский областной клинический кардио-
логический диспансер» и «Тольяттинская го-
родская клиническая больница № 5».

В областном минздраве подчеркнули, что 
телемедицинские технологии используются 
для оперативного получения медицинских 
изображений для оказания консультаций 
районным и городским лечебно-профилак-
тическим учреждениям (ЛПУ). Телемедицин-
ская система «JEMIS: Телемедицина» исполь-
зуется в 3-х структурных подразделениях об-
ластной больницы. Также телемедицинские 
технологии используются для обмена меди-
цинскими изображениями, оказания кон-
сультаций районным и городским ЛПУ по 
проведенным исследованиям и для хране-
ния исследований в Региональном архиве 
медицинских изображений (РАМИ). Телеме-
дицинская система РАМИ используется в 44 

структурных подразделениях на 491 автома-
тизированном рабочем месте.

Отдельным направлением использования 
телемедицины в минздраве называют переда-
чу медицинских изображений при направле-
нии документации для проведения заочных 
консультаций в федеральные центры при на-
правлении пациентов для оказания высоко-
технологичной медицинской помощи за пре-
делами Самарской области.

Наиболее активным и актуальным явля-
ется использование телемедицины (ТМ) в ра-
боте отделения экстренной планово-кон-
сультативной помощи Самарской областной 
клинической больницы им. В. Д. Середави-
на: в 2018 году проведено 608 ТМ консульта-
ций тяжелых и нетранспортабельных паци-
ентов из ЛПУ Самарской области.

По направлению «пациент-врач» с июля 
2018 года реализуется проект по дистанци-
онному консультированию. Данный проект 
осуществляется ГБУЗ СО «Кинель-Черкасская 
ЦРБ» и ГБУЗ «Самарская городская клиничес-
кая поликлиника № 15». С помощью телеме-
дицинских технологий проводятся консуль-
тации пациентов с артериальной гипертен-
зией. Число пациентов, задействованных 
в данном «пилотном проекте», на данный 
момент составляет до 10–20 человек в каж-
дом ЛПУ. Министерство здравоохранения 
сообщает, что эффективность такого подхо-
да будет оцениваться в декабре 2018 года.

Телемедицина в особенности важна для 
отдаленных муниципальных районов об-
ласти, где во многих случаях может понадо-
биться консультация специалистов ведущих 
медицинский учреждений. Главврач ГБУЗ СО 
«Сергиевская центральная районная больни-
ца» Сергей Бородулин сообщает, что в медуч-
реждении действует направление телемеди-
цины по схеме «врач-врач». Районная боль-
ница в основном взаимодействует с област-
ной клинической больницей имени В. Д. Се-
редавина. «При необходимости можем с об-
ластным онкологическим центром взаимо-
действовать. В основном мы работаем по на-
правлениям — нейрохирургическая трав-
ма, сосудистый инсульт и сосудистые пора-
жения головного мозга. Доктора обследуют, 
делают компьютерные исследования, пере-
дают (в областную больницу), доктора кон-
сультируют и принимают решение — либо 
согласовывать существующее лечение, ли-
бо, если есть необходимость оперативно-
го лечения, выезжает бригада нейрохирур-
гов и оперируют. Телемедицина — это пре-
красное, оперативное и доступное направ-
ление. У нас эта работа стала в обязательном 

порядке. К примеру, поступил пациент с тя-
желой черепно-мозговой травмой. Провели 
исследование, и нужно решать — опериро-
вать или нет. Раньше звонили в санитарную 
авиацию, выезжал нейрохирург, примерно 
через два-три часа он приезжал, мог согласо-
вать лечение и уехать. Сейчас благодаря этой 
технологии все происходит быстрее», — рас-
сказывает Сергей Бородулин.

Направление «пациент-врач» в больни-
це не работает. «Технически мы можем и па-
циента перед камерой разместить, и док-
тор дистанционно можно посмотреть. Но 
чисто с практической точки зрения, думаю, 
что обычный прямой контакт намного луч-
ше», — рассуждает господин Бородулин.

Однако главврачи многих районных 
больниц Самарской области отмечают, что 
к ним еще не дошли технологии телемеди-
цины. «Не во всех больницах телемедици-
на есть. Но у нас уже работают очень много 
направлений информационной техноло-

гии: это и электронная поликлиника, элек-
тронная регистратура и электронные боль-
ничные листы, работа других разделов здра-
воохранения. Телемедицина — это важ-
ное направление, было бы прекрасно, ес-
ли бы крайние сельские больницы получа-
ли бы консультацию областного специалис-
та и быстро решили проблему диагностики 
и тактики лечения, оказания медпомощи 
любому пациенту. Это очень эффективный 
метод работы», — считает главврач одной из 
районных больниц.

Генеральный директор АНО «Станция 
скорой медицинской помощи „Здоровая Се-
мья“» Петр Середин отметил, что в России те-
лемедицина еще не имеет места при оказа-
нии скорой медицинской помощи. «Там ста-
ционарные вещи, связанные с телемедици-
ной, а мы работаем мобильно. Поэтому те-
лемедицина пока до нас не дошла. Когда-то 
были консультативные подразделения на 
скорой помощи, но в 2016 году они все бы-

ли ликвидированы. Тогда можно было поз-
вонить специалисту, сидящему на станции, 
и проконсультироваться. Учитывая специ-
фику скорой помощи, это не скоро до нас 
дойдет», — считает Петр Середин.

Не нуждаются в телемедицине медицин-
ские учреждения, не оказывающие экстрен-
ную медпомощь. «Наше учреждение не ока-
зывает экстренной медицинской помощи, 
и в консультации в условиях телемедицины 
мы не нуждаемся. У нас только плановая по-
мощь, при необходимости у нас ведутся об-
следования в головных лечебных учрежде-
ниях третьего уровня — это Тольятти и Са-
мара. А такие больницы, которые оказыва-
ют экстренную медицинскую помощь, как 
Сызранская центральная городская больни-
ца, знаю, что пользуются телемедицински-
ми консультациями по схеме „врач-врач“», — 
рассказала главный врач Сызранской город-
ской больницы № 3 Лола Касымова.

Ани Айвазян

Будущее — за цифровизацией

Цифровизация стала обязательным условием развития региональной экономики

В регионе телемедицинские консультации проводятся по схеме «врач-врач», то есть консультирование между медицинскими специалистами через интернет
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Телемедицина в Самаре только зарождается

Развитие экономики невозможно представить 
без внедрения самых передовых технологий. 
Цифровизация стала обязательным условием 
развития региональной экономики. Техноло-
гии, способствующие бизнес-инновациям и по-
вышению эффективности, внедряются как круп-
ными предприятиями, так и небольшими орга-
низациями. По мнению экспертов и представи-
телей бизнес-сообщества, цифровые техноло-
гии способствуют повышению конкурентоспо-
собности и благосостояния.

По мнению представителей бизнеса, 
использование современных 
технологий позволяет экономить на 
персонале и используемых ресурсах. 
Представители промышленности 
акцентируют внимание на том, что 
основная сложность при внедрении 
«цифры» связана с высокой стоимостью 
программного обеспечения.


